

# LE JOUR DU COMMONWEALTH DANS LES ÉCOLES

## Pourquoi s'intéresser au Commonwealth?

Tout pays a la responsabilité d'assurer une éducation qui favorise la compréhension et la bonne volonté entre les peuples. Les jeunes, en particulier, doivent apprendre combien il est important que chacun s'efforce de vivre en harmonie avec les autres dans un monde de plus en plus complexe. Les études relatives au Commonwealth peuvent constituer un excellent moyen de transmettre à des esprits jeunes et malléables les notions d'«indépendance», d'«interdépendance», de «coopération», d'«association», d'«appui» et d'«unité dans la diversité», de «dialogue Nord-Sud» qui sous-tendent les efforts faits pour consolider la paix mondiale et la compréhension internationale et les programmes d'aide au développement.

## Qu'est-ce que le Commonwealth?

Le Commonwealth est une association volontaire de 48 pays indépendants, antérieurement membres de l'Empire britannique, représentant toutes les régions de la planète. Il regroupe un milliard de personnes d'horizons fort différents sur les plans des croyances de la race, de la langue et de la couleur, mais qui partagent certaines traditions, pratiques et attitudes dans les domaines gouvernementaux, juridiques, éducatifs et autres et qui peuvent communiquer facilement les uns avec les autres en anglais.

Les pays membres ont librement choisi de se joindre au Commonwealth lors de leur accession à l'indépendance. Ils reconnaissent tous que l'association et la collaboration servent bien leurs intérêts. En s'associant, ils posent aussi un geste concret en faveur de la compréhension entre les hommes et de la paix dans le monde en combattant les préjugés, l'ignorance, la maladie et la pauvreté. Ils ont enchaîné ces convictions politiques, dans une Déclaration de principes qu'ils estiment déborder le strict cadre du Commonwealth et contribuer à promouvoir la compréhension et la bonne volonté au sein de l'humanité tout entière. Comme il convient aux membres d'une grande famille, les chefs de gouvernement des pays du Commonwealth se réunissent tous les deux ans pour se consulter directement sur les grandes questions internationales et faire le point sur la coopération au sein du Commonwealth.

Le Commonwealth conduit également, à l'intention de ses membres en voie de développement, toute une gamme de programmes d'aide sociale, humanitaire, économique et technique auxquels chacun des pays membres contribue selon ses moyens. À titre d'exemples:

- Le Fonds du Commonwealth pour la coopération technique que sous-tend un principe unique, celui qui permet aux pays en développement de mettre à profit leur expérience

sur une base inter et intra-régionale et ainsi apprendre les uns des autres.

- Plusieurs études d'envergure sur les relations économiques et commerciales entre les pays développés et en développement (dialogue Nord-Sud).
- Le Programme du Commonwealth pour la jeunesse aux termes duquel des centres régionaux de formation des animateurs de groupes de jeunes ont été établis en Inde, en Guyane et en Zambie.
- L'organisation s'est récemment dotée de deux nouvelles structures vouées respectivement à l'étude des moyens de renforcer le rôle des femmes dans le développement économique et social et à la promotion des droits de la personne au sein du Commonwealth.
- Lors de leur réunion de 1987 à Vancouver, les chefs de gouvernement du Commonwealth sont convenus de créer une institution commune destinée à favoriser la coopération en matière de télé-enseignement. Celle-ci, inaugurée en novembre 1988 à Vancouver sous le nom d'Agence du Commonwealth pour l'enseignement, est à la fois le premier organisme du Commonwealth installé au Canada et le premier à être implanté hors de la Grande-Bretagne.

## Qu'est-ce que le Jour du Commonwealth?

Le Jour du Commonwealth est une journée spéciale où les pays membres célèbrent leur appartenance à l'association. Les chefs de gouvernement du Commonwealth ont réservé le deuxième lundi de mars pour promouvoir la compréhension et la connaissance du Commonwealth. Les écoles peuvent parrainer des activités créatives qui leur permettront de tirer profit de cette journée et de la période qui la précède et à certaines desquelles pourront participer des parents et d'autres personnes ressources.

## Activités scolaires pendant la période précédant le Jour du Commonwealth

### 1. Arts et artisanat

- a) Colorier les États du Commonwealth sur une grande carte du monde. On peut utiliser différentes couleurs pour chaque région représentée: Canada — Antilles; Grande-Bretagne — Méditerranée; Afrique; Asie; Pacifique.
- b) Faire une exposition d'étiquettes de produits alimentaires provenant d'États du Commonwealth et indiquer le pays d'origine qui figure sur la carte.